

EL CONTROL

Diario independiente y de información

Año I

SAN JOSE, JUEVES 27 DE MAYO DE 1915

NÚMERO 12

Hace un placer de la digestión
si se toma antes de la comida

CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Da vigor a los viejos, fuerza a los jóvenes, belleza a la mujer

EL CONTROL

DIARIO DE LA MAÑANA

Se publica todos los días, excepto los siguientes a los feriados.

EDITOR

FRANCISCO ALPÍZAR A.

OFICINAS Y TALLERES,

Avenida 2ª Este, número 351, frente a los juzgados.

Correo, apartado 775.

SUSCRICION

1 mes..... ₡ 1 00
3 meses " 2 75
6 meses " 5-00
Número suelto 0 05

Avisos a precios reducidos.

ALMANAQUE

Mayo

27

SANTA MARIA MAGDALENA.

Luna llena a las 3 54 p. m.

HORAS DE LAS PLEAMARES

Puntarenas: 1.45 a. m.

Limon: 1.19 a. m.

Tipos de Cambio

Iguales a los del número anterior.

Denuncias

Germán Monge Rivera, de Monte Redondo, Aserrí, denuncia un terreno sito en el punto llamado Parrita.

Remates

El 8 del mes próximo, en el Almacén Municipal, don Ernesto Ortiz llevará a efecto un remate de materiales.

Defunciones

Rita Oviedo, 9 días, distrito 3º
Guillermo Zamora, 6 meses, distrito 1º
Marcos Román, 55 años, distrito 1º
Francisco Bonilla C., 53 años, distrito 1º

Pasaportes

Virgilio Molina Rodríguez, para Nicaragua.

Nacimientos

Eunice, de Francisco Gómez Monge y Adelina Ramírez Solera.
Rita, de Piedades Oviedo Porras.
Isidora, de Rafael Marín y Jesús Alvarez.
Zoila, de Adela Monge Alvarez.
Ma-la Angel, de Alfredo Espinosa y Clemencia Chaves.
José Joaquín, de Godofredo Huertas y Dora Soto.
Alcides, de Manuela Matamoros.
Rodrigo, de José Tomás Ferrer y Caridad Boza Céspedes.
Carlos Víctor, de Tomás Solano y Olivia Castro.

De Atenas

Mayo 22 de 1915

(Conclusión)

Todo ello se llevará a cabo sin dificultades porque nuestra Municipalidad es de las raras que no se encuentra en bancarrota.

Nuestro progreso ha sido lento, pero es debido a su propio esfuerzo, sin el auxilio de Gobierno alguno en ningún tiempo; raro es de otro lugar que pueda decir lo mismo, a mucho honor.

No otra cosa era de esperarse de los vecinos y de la progresista Municipalidad, quien hoy como siempre se evidencia en su empeño de mejorarlo todo. Un aplauso para el pueblo como para la culta Municipalidad.

¿No les parece a los señores de la Junta de Educación que podrían hacer la instalación eléctrica en el Edificio Escolar, pagando, como hacen en la iglesia, solamente por la noche que la ocupen? Pero veo que contadas serían las veces que necesitaríanla; hacen bien.

Otro a propósito: hace algunas noches que la lamparilla que nos muestra la carátula del reloj público está apagada; nos hace mucha falta a aquellos que, como a don Valeriano, nos han robado el reloj de bolsillo!

Nada hasta ahora podemos decir del nuevo Jefe Político, sino que parece activo, y que es un distinguido y joven alajuelense...! Que apenas llegó hizo instalaciones en el salón municipal y adyacentes. ¡Bravo!

Bastante honrados estamos ahora con una pléyade de jóvenes inteligentes que han venido a radicarse entre nosotros. Ellos son: Bernardito, el de los bigotitos rizados (dueño de la situación), el amable Quijanito, el muy circunspecto don León y el archisimpático Rafael Angel (el maestrillo sombrero a la jambrinitis). Algunas conferencias sobre la guerra, en el club del higuero, se han aplazado para el próximo junio, por ausencia del socio Céspedes para lograr el veranillo de San Juan. Hay algunas preparadas por los socios Duato, Memo Jenkins R., Avilez, Isidoro Ramírez y el Padre.

Tarde es ya para hablar de un testamento de marras que unos chuscos dieron a luz, cuando semana santa, enrolando personas de consideración con otras de mala reputación, por su proceder incorrecto, y a dos horas de San José solamente; se imaginarán vivir en la Patagonia? Para la otra, si aun están aquí, deben hacer algo que no los califique tan mal.

Hasta mí ha llegado también tarde, un rumor de algo que ocurrió en las escuelas días atrás. Qué será? no tengo detalles, por lo que no le doy crédito, y lo considero inverosímil, sin fundamento.

"MOLOMIS."

Por el Guanacaste

Muy satisfactoria es para nosotros la iniciativa tomada por algunas municipalidades, empresas y particulares, para aportar medios con que combatir la plaga del chapulín que en mangas sucesivas, nutridas e incontables, ha invadido la provincia de Guanacaste, cuyas plantaciones apenas despuntadas sobre la superficie del suelo, con pronóstico de un espléndido desarrollo, viene arrasando con la intensidad de una catástrofe.

(Pasa a la 4ª página)

APARECE

este periódico en formato mediano por no poder conseguirse en plaza papel más grande. Dentro de quince días, a lo sumo, se publicará en tamaño mayor, con el que seguirá, pues hemos pedido por cable a los Estados Unidos el papel correspondiente.

IMPRESA

"LA CRIOLLA"

SAN JOSE - FRENTE A LOS JUZGADOS

Se hace toda clase de trabajos de tipografía a los precios mas bajos

Relojería Suiza

DE ALCIDES CHAPATTE
CALLE DEL CARMEN

Acaban de llegar muchas mercaderías en joyas y relojes, también artículos de fantasía en broches, anillos, aretes, etc., de poco valor, para regalos.

Relojes de pulsera para señoras, surtido variado.

PRECIOS BARATOS

CORDIALIDAD Y BUEN TRATO

En venta

Una cámara grande de ampliaciones, un magnífico lente y su par de condensadores, tablero y tres cubetas grandes de madera.

Un abanico eléctrico de mano, propio para tocador o gabinete. Magnífico para barberos.

Informes en la oficina de este periódico.

NOTA DE ADMINISTRACION

Para organizar debidamente nuestro servicio de Agencias, rogamos a todas aquellas personas a quienes hemos enviado circulares se dignen contestarnos pronto.

NICK'S

volvió a ocupar su puesto frente a la Estación del Atlántico.

¿Quién no lo conoce?

Ahí está de nuevo para servir, como él sabe hacerlo, a todos los amigos de lo bueno, a disposición de quienes tiene

Exquisitos licores : : : Magníficos cigarros
Variados dulces

Cervezas de las mejores marcas

La sin rival cerveza *TRAUBE* de barril, fresca, agradable

If you wish a nice cool Glass of

Traube's Barrel Beer

come to NICK'S in front of Atlantic Station

Agencias y Comisiones

NOE PADILLA

✳ CORREDOR JURADO ✳

Despacho: Frente ALSINA

ON PARLE FRANCAIS

TELÉFONO NO. 670

ENGLISH SPOKEN

APARTADO NO. 823

SI PARLA ITALIANO

SAN JOSÉ. COSTA RICA

AGENCIA de negocios, Agencia de obreros y cocineras, Agencia de matrimonios. Se hacen estudios En el Registro de la Propiedad. Se hacen pedidos al extranjero. Se hacen remates y se aceptan peritajes. Se cobran toda clase de cuentas y alquileres de casas. Se consigue dinero al interés. Se hacen traducciones del Inglés y Francés al Español y viceversa. Se atienden órdenes para fotografiados y placas para puertas. Información secreta y general. Repartición de esquelas matrimoniales y mortuorias. Mensajerías. Compra y venta sellos para colección. Lotes para construir, casas, prendas de oro y plata, libros, papeletas del Monte Nacional de Piedad, etc., etc.

DAR-LING-OIL

El gran remedio para
NACIDOS QUEBRADURAS
CANSANCIO y DEBILIDAD EN LOS PIES

DE VENTA EN LA

Botica de Balma y Corvetti

El escándalo del Banco Comercial Nuestra actitud

Nunca, en la historia de nuestra Patria, se había registrado un escándalo de tanta magnitud y de tan enorme trascendencia como la quiebra del Banco Comercial, escándalo en el cual hoy se encuentra seriamente comprometido el señor Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda, según se desprende de la declaración dada por el Interventor General de Bancos en lo referente a la infracción de los artículos 36 y 37 de la ley sobre instituciones de índole bancaria. Y lo que más sorprende al pueblo costarricense, lo que más se ha prestado para comentarios de diversa laya, es que precisamente en estos momentos en que se trata de hacer luz en el asunto, cuando los ánimos están empeñados en la labor de ventilar las cosas atañeradas a la famosa quiebra, haya abandonado el país el señor Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda, personaje "cuya honradez—acertadamente la confiesa así el Diputado Cortés en su Interpelación presentada a la Cámara con fecha 24—es cosa proverbial en el país".

De todos modos, el asunto es grave, es más grave de lo que en un principio se creyó, y deber de nuestra parte es no enmudecer en el transcurso de estos debates en que hay que sentar responsabilidades y hablar con toda claridad y precisión a fin de que las causas primordiales del escándalo, como es costumbre entre nosotros siempre que se trata de personajes de muchas campanillas, salgan a relucir con la debida luz que piden los costarricenses, ávidos de que el esclarecimiento de sucesos tan bochornosos no permanezca sumido en el misterio más insondable.

La Prensa en estos casos, debe hablar con la franqueza más absoluta, con el criterio más imparcial, armada de la verdad, y los periodistas de corazón patriota, los verdaderos periodistas—aquellos que no viven de la explotación del sensacionalismo callejero—no deben cruzarse de brazos, en el terreno de la indiferencia criminal, cuando el espíritu público está anhelante de saber la verdad sin restricciones y sin contemplaciones de ningún género.

A este efecto, y con la independencia que nos caracteriza, EL CONTROL seguirá paso a paso la marcha de este proceso, y analizará públicamente—sin odios, sin espíritu de bandería—las declaraciones que se vayan presentando en el tapete de esta ventilación escandalosa que en otra parte menos prostituida—en el sentido político—habría causado la abrupta caída del señor Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda.

Por cable

BERLIN, 24.—La agencia de ultramar dice: "Según despachos de Bucarest, el crucero armado "Ruso Winte Leinmon" se hundió en el Mar Negro con 400 hombres.

TRIESTE, 24.—La multitud atacó al consulato italiano. La policía la dispersó inmediatamente. Las calles están adornadas por que causa júbilo general la declaración de guerra.

GINEBRA, 24.—Una gran flota aérea compuesta de numerosos taubes y zepelines de último tipo se ha agregado a los numerosos cuerpos de tropas alemanas concentradas en el valle del Adge. Se susurra que van muy bien equipadas y provistas de muchísima gruesa artillería para bombardear las fortalezas en los pasos tiroleses.

ATENAS, 24.—El boletín de los facultativos dice que el Rey Constantino ha mejorado algo; apesar del boletín en los centros oficiales se teme mucho los resultados de la operación de ayer. Se espera hoy al profesor Krene, gran especialista alemán que ha visitado al Rey en otras ocasiones.

LONDRES, 24.—La Exchange Telegraph y C^o dice de Copenhague que se distribuyen profusamente folios en Suecia excitando a la intervención contra Rusia para independizar a Finlandia.

NEW YORK, 24.—Anúnciase que no se admiten telegramas retrasados de o para Italia o para transmitirse al través de Italia y que deben ir en lenguaje llano en inglés o francés. Se admite que están sujetos a la censura a riesgo del remitente.

GINEBRA, 24.—Los intereses financieros alemanes en previsión de la guerra con Italia comenzaron a retirar su capital desde el primero de mayo, en algunos casos a costa de grandes sacrificios; así es que el secuestro de la propiedad alemana puede evitarse. Según cálculos asciende la inversión en industrias italianas a 300 millones. Algunos cálculos lo hacen subir a dos mil millones. Grandes volúmenes de acciones de compañías italianas han sido cambiadas por acciones y seguridades americanas.

NEW YORK, 24.—Los comentarios que se hicieron en Wallstreet sobre lo que precede son que Alemania probablemente está retirando su capital desde agosto con el objeto de robustecer algunos recursos de su capital, pues de cualquier manera que fuera no se podrían practicar en este mes en los mercados italianos extensas liquidaciones de bonos y seguridades debido a las restricciones que Italia ha establecido en las bolsas. Alemania ha estado vendiendo nuestras acciones y bonos, dicen por medio de Amsterdam, desde el principio de la guerra. Las ventas disminuyeron últimamente en parte por la duda respecto de la seguridad para las seguridades que se embarcaban de New York para Holanda, pasando por la zona de guerra y no hay pruebas de ningunas compras alemanas.

WASHINGTON, 24.—Se ha presentado un dictamen recomendando la creación de una comisión internacional de arbitramento que se compondrá de dos acciones, una en New York y otra en Buenos Aires, para arreglar las diferencias entre los residentes de ambos países y que surjan de los contratos que celebren para no recurrir a las tramitaciones judiciales. El proyecto ha merecido la aprobación general, comentándose muy favorablemente. El Gobernador Hamilton con su cámara privada dió una comida en honor de Aldao Wilson;

tuvo una conferencia con Aldao en la Casa Blanca siguiéndosela a la recepción la apertura de las sesiones de la conferencia.

PARIS, 24.—Entre New Port e Ipress se han desarrollado vivos combates de artillería causando con la eficacia del fuego de nuestra gruesa artillería mucho daño al enemigo. En los astilleros de Raverzyde al Sureste de Ostende, al Norte de la base, los ingleses han renovado sus ataques haciendo progresos. Al Norte de Neuville y Stvaast los alemanes intentaron un ataque con fuerzas considerables, pero fueron cogidos bajo el fuego de nuestra artillería, siendo rechazados con grandes pérdidas. Informes suplementarios recalcan la importancia del triunfo que obtuvimos ayer al Nordeste de Capelle Lorette; en un sangriento combate a la bayoneta aniquilamos todas las fuerzas que se nos oponían, tomándoles muchas ametralladoras.

LONDRES, 24.—Asquith escribió a Speyer calificando de maliciosas y sin fundamento las imputaciones a su lealtad y a la corona británica. Refiriéndose a su deseo de renunciar le dice que el Rey no está preparado para tomar una medida como la que él sugiere. Respecto a las muestras de desafecto que ha recibido, dice que el público reconoce sus servicios filantrópicos y su magnificencia.

WASHINGTON, 24.—Despachos de Buenos Aires al "Herald" dicen que la noticia de que E. E. U. y A. B. C. tienen el plan de absorberse a toda la América y que ha sido el tópico de la discusión de los delegados a la conferencia Pan-Americana. Todos la califican, hasta los empleados del Gobierno, de especie absurda, ridícula e imposible. Suárez Mojica dice que es demasiado grotesca para merecer un mentís oficial.

BERLIN, 24.—Alemania será en esta primavera un jardín, todo un campo cultivado. En la historia entera del Imperio Alemán no había habido una vuelta a los campos en tan gran escala. En algunos meses el Corresponsal que escribe, ha tenido la oportunidad de cruzar Alemania desde Mimmerstasatt hasta Leopoldshof viajando en todas las secciones del país, excepto en el Sudoeste. Un número sin precedentes de alemanes han salido de las ciudades para el campo a arar y plantar el último acre disponible para casi cada yarda cuadrada de terreno. El pronóstico de la cosecha pone fin a los rumores de que se puede hambrear a este país. La permanencia en Alemania deja invariablemente la impresión de que hay un número extraordinario de jóvenes que no han prestado aún su servicio militar. Se ven mujeres y muchachos de seis hasta diez y seis años y aun ancianos, todos muy diligentes, arando, plantando y sembrando, sirviéndose en lugar de caballos, que todos se han llevado para el servicio militar, de carneros, bueyes y vacas.

AMSTERDAM, 24.—La Gaceta de Francfort dice en telegrama de Viena que la exasperación por el ataque traidor y de sorpresa de Italia y su justificación hipócrita ha suliviantado a toda Viena, que es indescritible el odio que se siente contra Italia; que ni Servia ni Rusia a pesar de la larga y costosa guerra son tan odiadas como Italia, y que todó hace presagiar que la guerra puede ser muy terrible.

PARIS, 24.—800 reclutas de 18 y 17 salieron de París para Fontainebleau a recibir instrucciones en el arte de la guerra, de trincheras y en la construcción de fortificaciones. Las autoridades militares ordenaron a los soldados del frente rasura-se completamente como me-

didia higiénica. Esto ha producido una tempestad de protestas. En una carta que llegó del frente a París los soldados dan muchas razones para objetar esa orden. La carta está salpicada de comentarios humorísticos haciendo resaltar que las barbas y bigotes son equipo necesario del hombre de guerra.

LONDRES, 24.—El almirantazgo ha recibido más detalles sobre las recientes operaciones en los Dardanelos. Dice que el submarino británico E 14 en su paso al mar de Marmara hundió un cañonero de la clase Berkisatvet y en el mar de Marmara hundió un transporte el 20 de abril y el 3 de mayo un gran transporte lleno de tropas. El 13 de mayo el E 14 obligó a un vapor a encallarse. Dice que no es posible hacer justicia debido a estas grandes hazañas; que la recompensa otorgada por el Rey a la tripulación causó satisfacción general.

PARIS, 24.—En toda la región al Norte de Arras, después de una serie de reveses sufridos por los alemanes anoche, continúa el fuego en algunos con extrema violencia. El ejército británico ha llevado a cabo algunos progresos al Este de Festubert y al Norte de Chapelle y Lorette. Nosotros hicimos un avance de varios centenares de yardas, haciendo muchos prisioneros. Al Norte de Nesville y St. Vaart tomamos una serie de trincheras del enemigo hasta las encrucijadas al Norte de la aldea y tomamos unos grupos más de casas en la misma aldea. Nada que anunciar del resto del frente. Un aviador enemigo arrojó tres bombas en la ciudad abierta de Chateau Thiere.

ATENAS, 24.—El Rey Constantino tuvo fiebre más alta después de la operación; ayer la temperatura era de 103 grados 2 décimos.

PARIS, 24.—Despacho de Atenas dice que después de una conferencia en el Gabinete Griego de los Miembros, con el médico que asiste al Rey Constantino, se decidió que era urgente una operación que practicaría un especialista de Berlín. Que Coumaris ha desistido de su proyectado viaje a Salónica. Despachos de Atenas al Intransigente dice que el profesor Kraus, de Berlín, conecedor de la situación del Rey, ha sido solicitado para ir inmediatamente a Atenas. El último boletín dice que existe gran ansiedad. Que el Príncipe de la coberona, Jorge, no abandona la cama de la cama de su padre. Entre otros comentarios que se hacen en Atenas está el hecho de que el Príncipe Jorge tiene estrechas relaciones con Venizelos y que es muy amigo de la Entente.

VIENA, 24.—(Oficial). No ha cambiado la situación general en el teatro setentrional de la guerra. Las batallas continúan en la Galicia central. Durante las acciones de estos últimos días en el distrito montañoso de Kielec capturamos 30 oficiales y 5 300 soldados. En el teatro Sureste después de la declaración de guerra se han iniciado algunos pequeños encuentros en algunos lugares de la frontera de Tirol. La caballería italiana apareció cerca de Strasoldo.

LONDRES, 24.—Progresó la formación de la nueva coalición; las conferencias se celebran en la residencia de Asquith. Los detalles sobre el nuevo Ministerio no están suficientemente adelantados para poderse anunciar esta noche.

LONDRES, 24.—El informe del Gral French del 24 de mayo dice: En los combates del 16 y 17 al Noroeste de Festubert, tomamos 7 ametralladoras, siendo posible que muchas más hayan quedado enterradas o destruidas en las trin-

cheras. Hoy nuestros cañones silenciaron tres baterías alemanas. Una batería se destruyó por los tiros directos sobre sus cajas de pertrechos, que estallaron. Esta mañana al Este de Ipress los alemanes desarrollaron un ataque de infantería cubiertos por sus gases venenosos disparando al mismo tiempo la artillería del enemigo bombas de gases asfixiantes. Nuestras tropas se obligaron a evacuar algunas trincheras penetrando el enemigo en nuestra línea. En tres puntos continúa aun la lucha, pero ya recuperamos parte de nuestra línea original.

BERLIN, 24.—No se han hecho arreglos para la salida del embajador italiano de Alemania; debido a que es domingo de pentecostés no se publicaron los diarios hoy. El público recibió la noticia de la entrada de Italia en la guerra con notable calma. Parecía más inclinado a gozar del día de fiesta con paseos por aquel brillante día de verano, que a preocuparse por la entrada en la guerra de los enemigos de Austria. Una procesión patriótica que recorría las calles intentó hacer una manifestación frente a la embajada italiana, pero la policía con mucha precaución había cerrado todas las entradas a las calles. El Gobierno ha publicado el libro blanco relativo a la guerra contra la población civil en Bélgica y las hostilidades que surgieron de haberse tirado contra las tropas, el arrojarles agua caliente, el mutilar a los heridos, asesinar a los oficiales en sus cuarteles durante la noche. Se dan los nombres de los testigos que presenciaron esos actos en que participaron todas las clases inclusive clérigos, mujeres y niños, dándose muy a menudo la señal del principio de la agresión con las campanas de las iglesias. Dicen que las medidas tomadas por los alemanes en Lovaina y otras poblaciones se hicieron con el único objeto de impedir esos ataques. El libro declara que el informe oficial belga sobre las pretendidas atrocidades alemanas se hizo casi indudablemente porque el gobierno belga no podía examinar bien a todos los testigos.

WASHINGTON, 24.—En la primera sesión de la conferencia Pan-americana, Bryan siguió a Wilson en uso de la palabra diciendo: "Las naciones reunidas en esta conferencia son vecinas dedicadas al mismo sistema de gobierno con idénticos fines políticos, con ideales políticos comunes." Refiriéndose al discurso de Wilson en Mobile lo calificó de histórico, arrascando una explosión de entusiasmo a los delegados. Necesitamos conocerlos, dijo el Presidente; sugirió el medio más importante o sea la cooperación para las buenas comunicaciones. Seguros de esa cooperación los obtendremos muy buenos. Los delegados todos de las naciones reunidas, contestaron los discursos de bienvenida. Fearson dijo: "Entre los serios problemas que tenemos que considerar en esta conferencia permitidme manifestar que la delegación argentina acaricia la esperanza de que podremos encontrar el camino hacia el establecimiento de la vida económica de las Américas por medio de los recursos pan-americanos. Para realizar esto, estoy persuadido de que no nos veremos obligados a crear una nueva independencia entre las repúblicas americanas como existió anteriormente en Europa sino que sus resultados inmediatos y permanentes serán estimular la reciprocidad interamericana en los campos del comercio y la finanza.

ROMA, 24.—(Oficial). Un barco de guerra austriaco atacó esta mañana las costas del Adriático. Una batería italiana de la costa y

LA FAMA
Herrero Hermanos

Paraguas para señoras y caballeros, acabadas de llegar. Capas, ponchos y zapatos ahulados. Ultimas novedades en perfumes, lociones y brillantinas. Gran surtido de lanillas y géneros de algodón.

BARATILLO DE CALCETINES PARA HOMBRE

la flota rechazaron el ataque, pero se cree que continúa el combate.

LONDRES, 24.—El Daily Mail dice de Rotterdam que un gran número de tropas alemanas han regresado a Cante procedentes del Iser, que Cante está siendo ahora un importante centro ferrocarrilero, pero que Brujas ha sido prácticamente evacuado. Esto parece significar una retirada estratégica. Todos los hoteles en Gante están atestados de oficiales que tratan de ponerse bien con la población. Las noticias de la intervención de Italia se han propagado por todo Bélgica con la rapidez del rayo causando gran entusiasmo.

SAN FRANCISCO, 24.—La festividad nacional argentina se espera en San Francisco con gran interés. Esta tarde se publicó el programa. Dicese que será para los huérfanos. Se ha invitado a 800 niños que se agasajarán en el pabellón elegantemente decorado para la ceremonia. Habrá discursos del comisionado de educación argentina Mr. Nalson. Habrá distribución de juguetes y golosinas, cinematógrafo, bandas de música juveniles. Se ha felicitado mucho a Anasagasti por su idea filantrópica. En la noche habrá un gran baile oficial para el cual se han distribuido mil invitaciones. Será el acontecimiento más brillante de la exposición. Continúa el trabajo de los jurados. Los premios para las secciones de Argentina prometen ser numerosos. Las autoridades de San Francisco están preparándose una espléndida recepción al alcalde de New York.

BERLIN, vía Amsterdam, 25.—Desde el frente de batalla en Galicia el Kaiser telegrafió un mensaje personal de despedida a Bollati expresando su pesar porque las amistosas relaciones entre Italia y Alemania se hayan roto y concluye suplicando a Bollati que informe al rey Victor sobre el sentimiento general de indignación que hay en Alemania contra Italia por el paso que ha dado.

LONDRES, 24.—Hoy se ha dicho no formalmente que Alemania ha declarado la guerra a Italia y que Francia y Rusia han introducido a Italia en la alianza; que el Estado Mayor alemán se ha hecho cargo de la campaña contra Italia; que se ha establecido una estrecha cooperación entre Cardona y Joffre y que se han arreglado para oponer su estrategia a la de los Comandantes Alemanes.

LA HAYA, vía Londres, 25.—Por informes se sabe que las fuerzas alemanas y austriacas que se han concentrado en la frontera italiana ocupan posiciones estratégicas y están meditando descargarle un golpe muy fuerte y repentino a Italia con la intención de declarar la guerra desde el principio de la campaña desalentándola. Las fuerzas teutónicas se componen de 34 divisiones aproximadamente de 20,000 hombres cada una, que solamente diez divisiones de éstas son austriacas. Mucho interés hay aquí entre los círculos diplomáticos con respecto a la actitud de Rumanía y los otros estados Balkánicos. La opinión general es que Rumanía no tomará parte en la guerra sino hasta después de algún tiempo.

PARIS, 24 (Oficial textual).—En varios, entre Stenraete e Ypres, el enemigo ayer libró algunos ataques después del uso preliminar de gases asfixiantes; todos los ataques sin embargo fueron rechazados. En la región de Arras la lucha se continuó toda la noche tomando nosotros 120 prisioneros. En un punto al norte de Neuville y St. Vaast, el enemigo emprendió varios contraataques que fueron contenidos por nuestra artillería habiéndose continuado los combates con gran intensidad. Los informes posteriores describen la sorprendente extensión e importancia del revés que inflingimos a los alemanes en esta región en la tarde del 22 y en la noche del 22 al 23 y no obs-

tante los refuerzos que trajo con la mayor rapidez y el vigor de los repetidos ataques conque nos acometiera. Dos o tres veces el enemigo fracasó, sufriendo en cada esfuerzo pérdidas considerables.

WASHINGTON, 24.—Han venido a conferenciar con el Departamento de Estado los representantes de cuatro grandes casas empaquetadoras. Se proponen hacer que el Gobierno requiera a Inglaterra, dé pago por cargamento que valen millones y que fueron detenidos en camino para países neutrales adyacentes a Alemania y para que pida un tratamiento más liberal para esa clase de comercio. Se opina que la participación de Italia, ha afectado considerablemente el terror de la respuesta de Alemania a la nota de Wilson. Hoy se ha recibido cablegrama del Embajador Nelson Page comunicando la declaratoria de guerra de Italia. Se espera momentáneamente que Wilson publicará una correspondiente declaración de neutralidad dando instrucciones a los cónsules extranjeros para que cuiden de los intereses italianos.

NEW YORK, 24.—El World publica una caricatura que ha sido muy celebrada y que se intitula "El Tío Samuel en el Exterior." El primer cuadro representa la puerta de la Embajada Norteamericana, de la cual cuelgan 9 carteras de Embajada: la inglesa, la francesa, austriaca, alemana, rusa, japonesa, servia, italiana y turca. En el segundo, un criado con librea anuncia a Su Excelencia al Embajador de Estados Unidos, Rusia, Alemania, etc., 9 nombres más. En el tercero, el mismo criado se cuadra al paso del Tío Samuel y dice aparte el caló americano: "Somo Embassador." En el cuarto, un gran comedor; en una mesita Tío Samuel comiendo el epígrafe, comida diplomática. El Embajador de Estados Unidos banqueteando a los Embajadores de Rusia, Alemania, etc. Quinto: un gran salón, el Tío Samuel solo, frente a un espejo con el epígrafe, recepción diplomática. El Embajador de Estados Unidos hablando con el Cuerpo Diplomático.

Alegamos nuestros derechos

Con enorme sorpresa nos hemos impuesto que en ciertos puntos de la República se nos devuelven los paquetes de periódicos que enviamos a nuestros suscritores sin ser distribuidos. Si esto se repite nos tendremos que ver en el forzoso caso de ocuparnos duramente de los administradores de correos que no cumplen honradamente con su deber, porque bien a las claras vemos que quienes tal hacen, le tienen mala voluntad a EL CONTROL, dado el caso que nuestros abonados lo solicitan con insistencia, después de haberlos devuelto.

Nuestra queja es justa y no tenemos inconveniente de trasladarla al señor Director General de Correos, con la esperanza de que para lo sucesivo se corrija esa enorme falta.

Hablemos claro

Según parece, los escándalos minúsculos y mayúsculos—es decir, de todo género—continúan en la Imprenta Nacional. Los empleados de este importante establecimiento se han dividido en dos bandos en carnizados: el bando de los afectos a Billo y el bando de los enemigos de don José María Zeledón. Hace ya bastantes días se viene hablando de

las discordias habidas entre los dos bandos contendientes. ¿Cómo finalizará este bochinche de padre y muy señor mío? Que lo averigüe Vargas!

—Es indudable que la Policía encabezada por el Coronel Monge desconoce las reglas más elementales de urbanidad. Desconoce también el Reglamento, como lo prueba el hecho de que frecuentemente emplea el vocabulario más soez y los empujones nada recomendables al conducir a los detenidos. Suponemos nosotros que el Reglamento no autoriza semejantes abusos, a menos que en esta era republicana los reglamentos de Policía sean letra muerta o hayan sufrido reformas radicales... En todo caso, la policía del Coronel Monge es una verdadera calamidad pública. Trataremos de probarlo en números venideros de EL CONTROL. Y conste que no nos anima ninguna mala voluntad en lo que se refiere a las instituciones de policía. Comprendemos perfectamente que éstas, cuando están bien organizadas, dan garantía a los ciudadanos, como sucede aquí, por ejemplo, con la policía que trabaja bajo las órdenes del Coronel Pinaud, policía para la cual sólo tenemos palabras de admiración.

—La campaña moralizadora, por otra parte, terminó. "¿Qué se hizo el Rey don Juan? Los infantes de Aragón, ¿qué se hicieron?" O mejor dicho, ¿qué se hizo el genio bien intencionado que desde las alturas del Poder dirigía las maniobras de la campaña moralizadora? ¿Qué se hicieron los gendarmes que apostados en las esquinas de La Puebla vigilaban los actos de las mujeres públicas, a fin de conducirlos a chirona apenas alguna de ellas lanzara un grito demasiado agudo o escandalizara al vecindario con escenas poco edificantes? ¡Ah, la campaña moralizadora! ¡Ah, las campañas que inician nuestros hombres públicos! El que desee convencerse de que ya no existe tal campaña, no tiene más que darse una vuelta por cualquiera de nuestros suburbios. Aquella campaña fué un entusiasmo de quince días. Nosotros, desde estas columnas, pondremos el grito en el cielo próximamente, a fin de que las cosas no continúen en tal estado de *civilización*, o mejor dicho, de *sivilización*.

LA VOZ

de los que están abajo

Si el señor Designado en Ejercicio de la Presidencia de la República se dignara descender, por un cuarto de hora, del alto pedestal que ocupa, y honrara con su presencia la oficina humilde del periódico bautizado con el nombre de EL CONTROL, sabría cosas dignas de tomarse en consideración.

El señor Designado en Ejercicio de la Presidencia de la República, sin duda por la circunstancia de que las alturas marean y no permiten analizar concienzudamente los hechos que se desarrollan en el fondo, ignora muchas cosas que nosotros, los que estamos abajo, los que palpamos el alma de las muchedumbres, sí conocemos para vergüenza de nues-

tra instituciones y para baldón de nuestro nombre en los círculos extranjeros.

Si el señor Encargado del Poder Ejecutivo se dignara escucharnos en el silencio de nuestras Oficinas; si, dando una prueba de que en nuestras esferas gubernamentales aún flotan algunas partículas de esa democracia tan pregonada durante las campañas políticas en que ciertos elementos nacionales luchan solamente con el propósito de embaucar a las masas populares, viniera a escuchar a los del montón, a los que suspiramos por el advenimiento de mejores días para la Patria, llegaría al convencimiento de que muchos asuntos andan mal, llegaría a saber muchas cosas que, como dijimos anteriormente, son dignas de ser tomadas en consideración.

¿Qué sucede en las altas esferas gubernamentales? ¿Acaso no llegan, a los oídos del señor Encargado del Poder Ejecutivo, los gritos de una muchedumbre consciente que protesta contra multitud de incorrecciones y deficiencias, contra un sinnúmero de detalles que pasan inadvertidos para la generalidad de los *espiritus superiores* del actual momento político, pero que, en cambio, sí son vistos y censurados por los que, animados de un propósito de verdadero patriotismo, se encargan de analizar profundamente para así penetrar en el alma de las cosas?

Sepa el señor Designado, pues, que nuestras oficinas están a su entera disposición para cuando quiera conocer lo que se susurra por acá abajo y lo que nosotros particularmente hemos llegado a indagar con respecto a varios asuntos de vital importancia para el país.

Nosotros, por nuestra parte, no podemos llegar al famoso castillo desde el cual el Sr. Lic. don Alfredo González gobierna la República, por la sencilla razón de que no acostumbramos llamar a las puertas de los magnates; pero confiamos en que el señor Designado en Ejercicio de la Presidencia de la República, no habiendo olvidado aún las épocas en que se confundía con las masas populares de la simpática provincia de Heredia, sabrá llegar a nuestras oficinas casi destaraladas, pero en donde encontrará una sala propicia para la meditación, una pluma que dice la verdad y un corazón sinceramente patriota que sueña con mejores horizontes para la Patria.

Errata

Con el sombrero en la mano, invocamos perdón a nuestros lectores por un error que apareció en el texto de la interpelación del diputado Dn. León Cortés, encabezado con el mote "EL ESCANDALO DEL BANCO COMERCIAL." En lugar de Inventor, como dice en la tercera línea de ese texto, debe leerse Interventor General de Bancos.

Aunque el error no es de tomarse en cuenta, porque para el caso lo mismo es una que otra frase, porque quien interviene de tan pésimo modo en el asunto bancos, puede también inventarlos, como por ejemplo la invención del Banco Internacional que tuvo por ori-

gen la creencia de que iba haber una circulación de ocho millones de colones, como si los administradores de bancos fueran tan cándidos para dejar en circulación los billetes que afectarían de modo muy hondo el depósito de ellos, Don Alfredo tuvo la ilusión de que ocho millones de billetes circulando darían al traste con el agiotismo y salvarían las dificultades económicas; pero mal matemático como todos los Presidentes de la República, olvidó la muy sencillísima operación de restar, lo que ha dado por resultado la resta de recursos al país.

Aerogramas

LONDRES, mayo 25.—Austriacos atacaron ciudades italianas con aeroplanos siendo el primer movimiento de importancia. Las batallas en la frontera han comenzado. Alemania también tomó parte; los turcos capturaron varios carros de mercaderías de los búlgaros. Italia se ha adherido al tratado firmado por la Gran Bretaña, Francia y Rusia, de no hacer la paz por separado. Las firmas que cubren este documento son eminentes. Italia ha derrotado a Austria en su primer encuentro; tres ciudades fueron tomadas.

ROMA, mayo 25.—Oficialmente se anuncia la declaratoria de guerra de Italia contra Austria.

LONDRES, 22.—La prensa ataca amargamente a Lord Kitchener; dice que Alemania pagaría millones por obtener noticias de la prensa.

Los diputados de fiesta

Ayer no celebró sesión la Honorable Cámara de Diputados. Por qué? Porque los señores representantes gubernistas tuvieron a bien asistir al banquete que en las cercanías de Puntarenas se daba al señor Encargado del Poder Ejecutivo. ¡Habrás visto desfachatez más grande.

Una plaga

peor que la del chapulín

Nuestro Corresponsal en Grecia nos comunica que en esa localidad ha aparecido un bicho que algunos llaman *casapulga* y otros lo denominan con el nombre de *casipulga*. La picadura de este insecto es á veces mortal, como lo prueba el hecho de que hace dos años murió en Grecia una señora á consecuencia del veneno inoculado en ella por uno de esos animalillos. En estos últimos días, continúa diciendo nuestro Corresponsal, otra estimable señora, que fué víctima de uno de estos bichos infernales, ha estado enferma de gravedad.

El insecto en cuestión es como un alacrán pequeño y blanco.

Quiere U. hacer dinero?

Vendemos un automóvil francés para cinco personas, elegante y resistente, de la acreditada marca "Mors".

Con buena garantía damos facilidades para los pagos.

Referencias: en "El Cometa".

(Viene de la 1ª página)

Pero es preciso que esa iniciativa tome mayores proporciones; que cada cual dentro de los medios de que deriva su existencia en el país, ponga al servicio de la tarea de combatir la plaga, el esfuerzo que pueda; que el cálculo mezquino, ni el egoísmo insólito, sean óbice en esta emergencia, ni el desaliento puesto en boca del Ministro de Fomento al considerar pérdidas de antemano las cosechas del Guanacaste, amengüe los empeños que deben interesar en la mayor escala posible, por salvarlos.

Cuando el terremoto del 4 de mayo de 1910 destruyó la ciudad de Cartago, tuvimos la fortuna de ser los primeros en proponer a la Cámara el proyecto de ley que puso en manos del Ejecutivo los elementos necesarios para aliviar, en cuanto era dable, la dolorosa situación de la ciudad y pueblos en ruina, y por lo mismo nos consideramos autorizados para reclamar ahora, en beneficio de nuestra provincia, la reciprocidad debida.

Es verdad que tanto el Ejecutivo como el Congreso Constitucional han puesto el contingente oficial que la actual situación económica permite, pero dada la exhaustez del Erario Público en este momento de peligro para la producción nacional y amagos de hambres futuras, el país entero debe ponerse en movimiento para enfrentarse, y conjurarlo, contribuyendo en proporción a sus haberes a la salvación de la provincia en desgracia.

Después de sufrir las consecuencias de una larga serie de malos inviernos se presentó el de este año, en el Guanacaste, con los síntomas halagadores de constantes y fecundas lluvias; fue este poderoso estímulo para que nuestros agricultores se dedicaran con entusiasmo al cultivo de la tierra, en mayor escala que antes, con las bien fundadas esperanzas de una excelente cosecha y un reembolso de las pérdidas por tanto tiempo sufridas, y ya cuando la tierra fecundada ofrecía a su vista el fruto de sus fatigas y la perspectiva de mejores días, viene el azote de la langosta a destruir en minutos lo que fué obra de largos días e intensas horas de rudos trabajos y privaciones. Podrá darse situación más angustiosa para aquel pueblo? Es el caso de decirle a quien todavía gasta energías en sus plantaciones:

"Todo está perdido para ustedes

LA LUCHA CONSISTE AHORA EN CORTAR EL PASO DE LA LANGOSTA PARA EL INTERIOR," como opina el señor Ministro de Fomento en su reportaje publicado en "La Información" de hoy?

Creemos que no, porque eso sería demasiado injusto y extremadamente egoísta, dado el hecho de que la provincia del Guanacaste es muy extensa y que aun no se han agotado los medios para localizar la invasión y salvar los plantíos de los cantones no afectados por la plaga.

No hay que olvidar que el Guanacaste es el granero de Puntarenas y de otros pueblos de la meseta central; que son millares de pobladores los que han de sufrir las consecuencias de la ruina de aquellas cosechas y que tras esa ruina asoma la trágica silueta del hambre.

Esto nos mueve a reclamar el concurso de todos los costarricenses y de los extranjeros que en este país han encontrado un hogar y un amplio campo para el desarrollo productivo de sus energías, y suplicar al señor Ministro de Fomento que modificando su criterio, no desmaye en sus nobles empeños de no abandonarnos a la mala suerte que corremos, en tanto no se agote hasta el último recurso a sus alcances.

FRANCISCO FAERRON

San José, 25 de mayo de 1915

GERARDO MATAMOROS E HIJOS

Mecánicos, Herreros, Fundidores y Electricistas

Ejecutan trabajos en lo concerniente a estos ramos ofreciendo esmero en la obra de mano y equidad en los precios.

Torneado de Bolas de Billar

GERARDO MATAMOROS — GERARDO MATAMOROS HIJO
GONZALO MATAMOROS MONTEALEGRE
San José, calle 9ª Sur, a 300 varas de la Soledad.

Empresa de carretones de Ciriaco Zamora

Cuenta con carretas, carretones y toda clase de vehículos para el transporte de mercaderías y materiales de todas clases de la Aduana, de las Estaciones del Ferrocarril del Atlántico y del Pacífico y de cualquier lugar a otro de la ciudad.

Por grandes e incómodos que sean los bultos se compromete a trasladarlos y responder del fiel cumplimiento.

Dirección: Apartado 253, o la Aduana Principal.
San José mayo de 1915.

COLEGIO EVANS

Para varones internos y externos

San José.—Costa Rica

E. M. EVANS + LUCAS R. CHACÓN

*Exprofesor de inglés
del Liceo de C. R.
Director General*

*Profesor graduado en
Santiago de Chile,
Director Técnico*

Cien varas al Norte del Parque Nacional

Unico Colegio en Costa Rica cuyo idioma oficial es el inglés. Educación moral la más intensa. Cultura social la más exquisita. Desarrollo físico el más completo. Amplia y sólida instrucción, de acuerdo con los programas de las escuelas y colegios oficiales.

Enseñanza primaria y secundaria

Educación infantil sistema Montessori, reconocido como el más perfecto en la Pedagogía moderna.

Academia nocturna de idiomas y comercio

En el internado los alumnos reciben todas las atenciones y cuidados del hogar.

AVISO

Habiéndome retirado del servicio de las cocinas eléctricas tengo el gusto de ofrecer al público mis servicios profesionales en lo que se refiere a electricidad.

Para órdenes dirigirse al taller de don Nicanor Valverde, al lado de La Cabaña y en el Hotel Castilla.

JOSE MANUEL RIVERA

DULCE — DULCE

Se compra dulce puesto en Puente Piedra. — Grecia.

Finca que fué de don Alberto Pinto.

 Se paga buen precio

M. VICTORIA Co.

CARPINTERIA

de Joaquín Chaves Sáenz

BAJOS DE "EL BALCON DE EUROPA"

TRABAJOS GARANTIZADOS

PUNTUALIDAD Y ESMERO

— PRECIOS REDUCIDOS —

SE COMPRA DULCE

Hasta nuevo aviso, compramos dulce a razón de cuatro colones quintal, al contado, puesto en nuestras bodegas de esta ciudad.

El dulce debe ser de buena calidad, en marquetas o tapas.

San José, 22 de febrero de 1915.

LINDO BROTHERS,

SAN JOSÉ

DINERO POR CAFE

En las mejores condiciones PARA EL AGRICULTOR se adelanta dinero por café de la próxima cosecha.

En caso de que usted le interese el negocio, entiéndase en el almacén de los señores Juan Knohr Hijos, de esta ciudad, con

MAXIMO CHAVES

CREMA VIRGINIA

La mejor crema para mantener el cutis radiante de belleza, sin pecas ni manchas, conservándolo fresco y sano.

De venta en la botica de

BALMA Y CORVETTI

UNDERWOOD

La mejor máquina de escribir del mundo.
Victoriosa en todas partes. Surtido completo.

AGENTES Y VENEDORES:

PIZA e HIJOS

Agencia General en San José: Calle Central N.,
frente a los señores Koberg & Echandi.

GRAN HOTEL

de JUAN ALEMAN

(50 VARAS AL ESTE DEL PARQUE NACIONAL)

Servicio esmerado hasta las once de la noche. — Comidas desde 10 céntimos hasta un colón. — Camas con mucho aseo y buen trato para todos los pasajeros.

¡¡AGUDID SIN PERDIDA DE TIEMPO!!

ALMACIGO DE CAFE

— DE —

UN AÑO GARANTIZADO

DE NO TENER RIEGO DE VERANO

EN MAGNIFICAS CONDICIONES

Vende en Tres Ríos

SAMUEL PIZA

IMP. LA CRIOLLA